

Puede parecer sorprendente, pero en nuestro pueblo hubo una logia masónica y un templo donde se reunían sus hermanos, con todos los atributos propios de la Masonería, si bien oculto para el resto de vecinos de Tomelloso. Este templo pertenecía a la *Respetable Logia Luz nº 34*, de Tomelloso. De ella, sabemos su discurrir oficial gracias a sus libros de actas, requisados durante nuestra última guerra civil y que ahora se custodian en el Centro Documental de la Memoria Histórica, en Salamanca. Esta es su historia.

A partir de la Revolución de septiembre de 1868 y la Constitución de 1869, tras dejar de ser perseguida, la Masonería aprovechó para reorganizarse y aumentar sus efectivos. A ello contribuyó la libertad de imprenta adoptada por el Gobierno Provisional que permitió el florecimiento, a partir de los años 70 del siglo XIX, de numerosas publicaciones periódicas, entre ellas, las de carácter masónico.

Como sabemos, los masones se organizan en estructuras de base denominadas logias, que a su vez pueden estar agrupadas en una organización de ámbito superior, normalmente denominadas «Gran Logia», «Gran Oriente» o «Gran Priorato». Se las suele definir como instituciones de carácter iniciático, no religiosas, filantrópicas, simbólicas y filosóficas, fundadas en un sentimiento de fraternidad, en el que su objetivo es la

# La logia masónica Luz nº 34 de Tomelloso

Vicente Morales Becerra

búsqueda de la verdad, el fomento del desarrollo social y moral del ser humano, además del progreso social.

El consejo supremo de la masonería española en 1870 era el *Gran Oriente de España*. En 1875 se produjo una crisis y escisión en su seno que dio lugar a que, al menos durante varios años, hubiese dos *Grandes Orientes de España*. De forma paralela, existió otra obediencia denominada *Gran Oriente Nacional de España*, que en 1887 también sufrió una escisión.

Además de estas cuatro grandes obediencias, existieron otras menores en importancia, entre ellas, la *Confederación Masónica del Congreso de Sevilla*, cuya obediencia apareció en 1879 y que, desde 1881, pasó a denominarse *Gran Logia Simbólica Independiente Española*, siendo su órgano de expresión el periódico *El Taller*. Será a esta obediencia a la que se adscribiera la *Logia Luz nº 34* de Tomelloso cuando nació en 1885.

## La organización de la logia

El primer libro de actas de esta logia no se ha localizado, por tanto, no podemos saber exactamente en qué fecha se empezaron a celebrar sus «tenidas», si bien, todo parece indicar que fue en septiembre de 1885 cuando comenzaron sus sesiones, de las que un secretario daba cumplida cuenta por escrito.

Las reuniones, siempre secretas, se verificaban en un templo, normalmente en una casa en alquiler, que, a lo largo de los dos años de actas de sesiones que se conservan, cambió varias veces de ubicación, lo que exigía destruir cuantas señales y huellas pudieran denunciar su presencia masónica «a las miradas profanas». Estas reuniones comenzaban a las nueve de la noche y solían finalizar siempre a las doce en punto, tras haber «circulado el tronco de beneficencia», es decir, tras haber realizado una colecta entre los hermanos para fines caritativos de la logia.

Al frente de ella se encontraba un *Venerable Maestro*, la contabilidad era llevada por un *Tesorero* que, en el caso de ser ajeno a la logia, debía permanecer en la ignorancia de la misma; contaba también con *Vigilantes*, con un *Orador* y un *Hospitalario*, encargado de custodiar sus fondos, y con los miembros de base, llamados *Obreros*. Al principio la logia actuó bajo dispensa, siéndole concedida su constitución a perpetuidad el 18 de febrero de 1886. También contaba con un reglamento, redactado y aprobado por sus miembros, y refrendado por la Gran Logia a la que obedecía.

Sus sesiones siempre eran dedicadas «A la Gloria del Gran Arquitecto del Universo» y, al ser pasadas a papel, comenzaban de esta forma: «En los Valles de Tomelloso, bajo los auspicios de la Gran Logia Simbólica Independiente Española y reunidos en Logia los hermanos del margen, el Venerable Maestro abrió los trabajos con arreglo a ritual...»

Para ingresar en la logia era preceptivo que un hermano elevase la solicitud de ingreso del profano. Votada y aceptada, se producía el ingreso del nuevo hermano quien debía adoptar un nombre simbólico. Los utilizados en nuestra logia eran: Alfa, Atenas, G. Bruno, Delta, Diógenes, Sócrates, Viriato, V. Hugo, Sertorio, Dante... Estos hermanos tenían como

(Pasa a la Página 12)

**mercado actual**  
Precio y servicio  
www.mercadoactual.es  
902 760 107

Oferta exclusiva para los clientes de  
El Periódico del Común de La Mancha  
519€



## Televisor SAMSUNG 40" Led TV Smart TV

La mayor definición, con conexión TDT y a Internet

*La televisión del futuro*

Introduzca el código de Promoción: **EPDCM** en la siguiente web:  
[www.elperiodico.mercadoactual.es](http://www.elperiodico.mercadoactual.es)

Recíbala en su domicilio en 24 horas, y dispondrá de un bono adicional de 20€ para su próxima compra.

**mercado actual**  
Promociona la cultura  
y la comunicación

La compañía líder con capital español en comercio electrónico. Mercado Actual ofrece más de 40.000 productos de informática, electrónica e imagen y sonido, con entrega en 24 horas, al mejor precio. Presupuestos y soluciones a medida para empresas. Contáctenos y le asignaremos un asesor técnico comercial que le generará ahorro de tiempo y dinero. Webs personalizadas para promociones a colectivos de clientes y planes de fidelización. Presencia Internacional: Francia, Reino Unido, Portugal, Italia y Alemania.